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Aos dezenove de outubro de dois mil e dezessete, iniciou-se o primeiro dia da centésima 1 
décima segunda Reunião Ordinária do Conade (Conselho Nacional dos Direitos das Pessoas 2 
com Deficiência ) no Edifício Parque Cidade,  SCS Quadra 09, Lote C, Torre A, 8º andar, 3 
Brasília/DF.  O Presidente interino Marco Antonio Castilho após cumprimentar todos e todas, 4 
saudou os novos representantes da Secretaria Nacional dos Direitos da Pessoa com 5 
Deficiência assim também como os representantes da  Federação Nacional das APAEs. A 6 
Seguir fez a leitura da chamada regimental: Órgãos Governamentais -  Casa Civil (titular) 7 
Manoela Dutra; Ministério das Cidades (Titular) Cristiana Scorza Guimaraens; Conselhos 8 
Estaduais (Titular) Francisco Jacinto Araújo da Silva; Conselhos Municipais (Titular) Antonio 9 
Muniz da Silva; Ministério da Cultura (Titular) Sandra Cipriano Chaves; Ministério do 10 
Desenvolvimento Social (Titular) Niusarete Margarida; MDS (Suplente) Wallace Dias Freitas; 11 
MEC (Suplente) José Rafael de Miranda; Ministério da Justiça (Suplente) Magda Fernanda 12 
Medeiros Fernandes; MDH (Titular) Daniel Reis da Silva; Ministério do Transporte, Portos e 13 
Aviação Civil (Titular) Marciano Roberto Pereira de Sousa; Mtur (Titular) Isabel Cristina da Silva 14 
Barmasque. Ausências Justificadas: Ministério Trabalho (Titular) Fernanda Maria Pessoa Di 15 
Cavalcanti. Sociedade Civil: AFAG (Titular) Wilson Roberto Gomiero; ABRA (Titular) Maria do 16 
Carmo Tourinho Ribeiro; ABRASO (Titular) Rubens Gil Junior; ABRC (Titular) Luiz Cláudio 17 
Alves Pereira; APABB (Titular) Roberto Paulo do Vale Tiné; (Suplente) Francisco Djalma de 18 
Oliveira; AMPID (Titular) Ariadne Clarissa Klein Sartori; CUT (Titular) Anaíldes Campos Sena; 19 
CBDV (Suplente) Antônio José Ferreira do Nascimento; CNC (Titular) Alexandre Sampaio de 20 
Abreu, e (Suplente) Fernando César; FBASD (Titular) Glauciane Costa Santana; FARBRA 21 
(Suplente) João Adilberto P. Xavier; FENAPESTALOZZI (Titular) Marco Antonio Castilho 22 
Carneiro; FENAPAES (Titular) Adinilson Marins dos Santos e (Suplente) Erivaldo Fernandes 23 
Neto; FENEIS (Suplente) Filipe Trigueiro Xavier Correia;  MORHAN (Suplente) Valdenora da 24 
Cruz Rodrigues; OAB (Titular) Joaquim Santana Neto; ONCB (Titular) Clóvis Alberto Pereira; 25 
ONEDEF ( Suplente) Décio Gomes Santiago. Ausências Justificadas: CBDV (Titular) José 26 
Antonio Ferreira Freire; CONFEA (Titular) Osvaldo Luiz Valinote; FENEIS (Titular) Francisco 27 
Eduardo Coelho da Rocha; ONEDEF (Titular) Carmem Lucia Lopes Fogaça. Observadora: 28 
Senhora Lúcia Zaqueu, Coordenadora do Fórum Brasileiro de Conselhos Estaduais e 29 
Presidente do Conselho Estadual da Pessoa com Deficiência do Rio de Janeiro. Após 30 
cumprimentar todos e todas o Presidente Interino, apresentou o novo Coordenador Geral do 31 
Conade, Sr. Wanderlei Marques de Assis que falou um pouco ao plenário sobre  sua história na 32 
militância e os desafios para coordenador um tão importante Conselho Nacional. Na sequência, 33 
o Presidente Interino fez a leitura de um memorando da Advocacia Geral da União em que 34 
sugere o adiamento da eleição do novo presidente do Conade por mais 30 dias, em razão da 35 
readequação da composição do Conselho, haja vista mudança na estrutura ministerial. 36 
Esclareceu que caso o plenário acate a sugestão da AGU iria coincidir com a data da reunião 37 
extraordinária marcada para o mês de novembro.  O Conselheiro Daniel Reis, representante do 38 
Ministério dos Direitos Humanos falou que se une ao grupo do Conade para que juntos possam 39 
trabalhar e alavancar a defesa do direito da pessoa com deficiência e com relação as 40 
propostas do adiamento da eleição e a realização da reunião extraordinária concordou 41 
plenamente. O Conselheiro Clovis Alberto Pereira registrou que a discussão da problemática 42 
da representatividade se arrasta ao longo dos anos e que o plenário é soberano, por essa 43 
razão faz se necessário a manutenção da eleição do presidente conforme  encontra-se   na 44 
pauta. O Conselheiro Daniel Reis informou sobre a criação da secretaria executiva dos 45 
conselhos com a finalidade de dar suporte a todos os Conselhos do Ministério do Direitos 46 
Humanos. O Conselheiro Rubens Gil Júnior propôs a rejeição da proposta da AGU. A 47 



CONSELHO NACIONAL DOS DIREITOS DA PESSOA COM DEFICIÊNCIA 
Ata da centésima décima segunda Reunião Ordinária 18, 19 e 20 de 2017 

 

Edifício Parque Cidade Corporate, SCS Quadra 09, Lote C, Torre A, 8º andar -Brasília – DF CEP 70.308-200 
Telefone: (61) 2027-3981 / 2027-3245 E-mail: conade@mdh.gov.br 

Conselheira Ariadne Clarissa Klein Sartori comentou que a questão sobre representatividade 48 
não se resolveria em trinta dias. O Conselheiro Antônio José Ferreira após cumprimentar todos 49 
e todas informou que foi indicado pela CBDV como Conselheiro suplente e que já foi 50 
conselheiro representando a Organização Nacional de  Cegos - ONCB, por fim,  criticou a 51 
atitude da AGU no tocante a recomendação e sugeriu que responda a AGU com o 52 
posicionamento do Conade rejeitando a proposta.  A Conselheira Anaíldes Campos Sena 53 
ponderou sobre o fato de o Conade não ser consultado sobre certas decisões do Governo 54 
Federal.   O Conselheiro Joaquim Santana Neto recorreu ao Regimento Interno do Conselho e 55 
salientou que cabe o plenário decidir sobre a realização ou não da eleição do presidente. O 56 
Conselheiro Fernando César Thiago de Mello comentou que o  Conade é um órgão público e 57 
lida com verbas públicas  e diz estar preocupado com uma eventual nulidade do pleito. Feitos 58 
os esclarecimentos de acordo com Regimento Interno do Conselho sobre a eleição do 59 
presidente em caso de vacância, o Presidente  Interino iniciou o pleito  e informou que o voto 60 
seria nominal de acordo com a listagem. Logo explicou as propostas: mantem a eleição de 61 
presidente na pauta ou não mantem conforme sugestão da AGU e iniciou a votação. 62 
Conselheiro Wilson Gomiero, mantem; Conselheira Maria do Carmo Tourinho , mantem; 63 
Conselheiro Rubens Gil, mantém; Conselheiro Luiz Cláudio Pereira , mantém; Conselheiro 64 
Roberto Tiné; mantém; Ariadne Clarissa Klein Sartori, Mantém; Conselheiro Antônio José do 65 
Nascimento, mantém; Conselheiro Fernando César Thiago de Mello, não mantém; Conselheira 66 
Glauciane Costa Santana, não mantém; Conselheiro  Marco Antonio  Castilho, mantém; 67 
Conselheiro Adinilson Marins dos Santos,  mantém; Conselheiro  Felipe Trigueiro, Xavier 68 
Correia mantém; Conselheira Valdenora Rodrigues da Cruz, mantém; Conselheiro Joaquim 69 
Santana Neto, mantém; Conselheiro Clóvis Alberto Pereira, mantém; Conselheiro Décio 70 
Santiago, mantém; Conselheira Cristina Scorza Guimaraens, não mantém; Conselheira  71 
Manoela Dutra Macedo, não mantém; Conselheira Anaíldes Campos Sena, mantém; 72 
Conselheiro Francisco Jacinto Araujo da Silva, mantém; Conselheiro Antônio Muniz da Silva, 73 
mantém; Conselheira Sandra Cipriano, não mantém; conselheiro Wallace Dias Freitas; não 74 
mantém; Conselheiro José Rafael, não mantém; Conselheira Magda Fernanda Fernandes 75 
Medeiros, não mantém, Conselheiro Daniel Reis, não mantém; Conselheira Sinara Neves 76 
Ferreira, não mantem; Conselheiro Marciano Roberto Pereira, não mantém; Conselheira Isabel 77 
Cristina da Silva Barmasque, não mantém. Ao final do pleito foi apresentado o resultado: pela 78 
manutenção na pauta a eleição para presidente, dezessete (17) votos favoráveis e  doze (12) 79 
votos desfavoráveis. Dando sequência, foi lida a pauta e submetida ao plenário que após 80 
alguns debates, ajustes e alterações  foi aprovada. A seguir, o Presidente Interino, apresentou 81 
duas propostas: 1ª antecipar a eleição da presidência do Conade para manhã do dia 19/10 e 2ª 82 
manter a eleição para o dia 20/10  pela manhã. Em regime de votação, dezoito votos,(18) votos 83 
favoráveis com a proposta nº 1 e  onze votos (11) favoráveis a nº 2 proposta. Logo foi feito a 84 
leitura dos artigos do Regimento Interno que tratam da eleição da Presidência do Conselho e, 85 
em seguida, foi apresentado dois candidatos do governo, o Conselheiro Daniel Reis da Silva e 86 
o Conselheiro Antônio Muniz da Silva. O Presidente Interino colocou o tema em regime de 87 
votação e esclareceu que o voto seria nominal. A Conselheira Manoela Dutra Macedo, Daniel 88 
Reis; Conselheira Cristina Guimarães, Daniel Reis; Conselheiro Francisco Jacinto Araújo, 89 
Antônio Muniz da Silva; Conselheiro Antônio Muniz da Silva Antônio Muniz; Conselheira 90 
Sandra Cipriano, Daniel Reis;  Conselheira Niusarete Margarida de Lima, Daniel Reis;  91 
Conselheiro José Rafael Miranda , Daniel Reis; Conselheira  Magda Fernanda Medeiro , Daniel 92 
Reis; Conselheiro  Daniel Reis da Silva, Daniel Reis; Conselheira Sinara Neves, Daniel Reis; 93 
Conselheira Isabel Cristina, Daniel Reis, Conselheiro Marciano Roberto Pereira , Antônio Muniz 94 
da Silva; Conselheiro Wilson Roberto Gomiero, Antônio Muniz; Conselheira Maria do Carmo 95 
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Tourinho, Antônio Muniz; Conselheiro  Rubens Gil, Antônio Muniz; Conselheiro Luiz Cláudio 96 
Pereira, Antônio Muniz; Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tiné, Antônio Muniz; Conselheira 97 
Ariadne Clarissa Klein Sartori, Antônio Muniz; Conselheira Anaíldes Campos Sena, Antônio 98 
Muniz; Conselheiro  Antônio José Ferreira, Antônio Muniz; Fernando César Thiago de Mello, se 99 
abstém; Conselheira Glauciane Costa Santana, Antônio Muniz; Conselheiro  Marco  Antonio 100 
Castilho, Antônio Muniz; Conselheiro Adinilson Marins, Antônio Muniz; Conselheiro Felipe 101 
Trigueiro Xavier, Antônio Muniz; Conselheira Valdenora Cruz Rodrigues, Antônio Muniz; 102 
Conselheiro Joaquim Santana Neto, Antônio Muniz; Conselheiro Clovis Alberto Pereira , 103 
Antônio Muniz; Conselheiro Decio Santiago, Antônio Muniz; Conselheiro  João Adilberto Xavier, 104 
Antônio Muniz. Apurou-se nove (9) votos em nome do Candidato Daniel Reis da Silva, vinte 105 
votos (20) em nome do candidato Antônio Muniz  e  uma (1)  abstenção declarada pelo  106 
representante da CNC Conselheiro Fernando César Thiago de Mello. Referendado pela mesa 107 
diretora o   Conselheiro Antônio Muniz como Presidente do Conade para complementar o 108 
mandato que está em curso. A seguir, o Presidente agradeceu os votos de confiança e falou 109 
sempre estará aberto ao diálogo e que naquele momento não mais estaria representando um 110 
ente de uma sociedade civil, mas os interesses do Conade como um todo, conforme reza o 111 
Regimento Interno. Dando continuidade a pauta, passou-se a eleição dos representantes titular 112 
e suplente  do Conselho no Fórum Nacional de Aprendizagem com os seguintes candidatos: 113 
Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tiné, Conselheira  Niusarete Margarida de Lima,(na 114 
suplência)  Conselheiro Antonio José Ferreira, Conselheiro Francisco Jacinto Araujo da Silva  e 115 
Conselheiro João Adilberto Xavier e que posteriormente abdicou-se da candidatura.  116 
Considerando que para a vaga da suplência somente a Conselheira Niusarete Margarida de 117 
Lima  candidatou-se, a mesma foi eleita automaticamente. A seguir, Presidente Interino 118 
conduziu o processo de votação nominal:  Conselheira Maria do Carmo Tourinho, Niusarete; 119 
Conselheiro Rubens Gil, Antonio José; Conselheiro Roberto Paulo do Vale  Tiné, em Tiné; 120 
Conselheira Ariadne Clarissa Klein Sartori, Roberto Tiné; Conselheira Anaíldes Campos Sena, 121 
Niusarete; Conselheiro Antônio José, Antônio José; Conselheiro Fernando César Thiago de 122 
Mello,(inaudível  04:04:54) Conselheira Glauciane Costa Santana, Tiné;  Conselheiro Marco 123 
Antonio Castilho, Roberto Tiné; Conselheiro Adinilson Marins, Francisco Jacinto;  Conselheira 124 
Valdenora Rodrigues da Cruz, (inaudível   04:05:32); Conselheiro Joaquim Santana, Roberto 125 
Tiné; Conselheiro Décio Santiago, Antônio José;  Conselheiro Francisco Jacinto, Jacinto; 126 
Conselheiro Antônio Muniz, Francisco Jacinto; Conselheira Sandra Cipriano, Niusarete; 127 
Conselheira Niusarete Margarida de Lima, Niusarete; Conselheiro Daniel Reis, Niusarete; 128 
Conselheiro Marciano Roberto, Niusarete; Conselheira Isabel Cristina, Niusarete. Após a 129 
contagem dos votos, foram eleitos como representantes do Conade no Fórum Nacional de 130 
Aprendizagem o Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tiné como  titular e a Conselheira 131 
Niusarete Margarida de Lima como suplente. A Conselheira Anaildes Campos Sena expressou 132 
seu inconformismo com os banheiros da Secretaria de Direitos Humanos e propôs convidar os 133 
administradores do prédio e da Secretaria para dar explicação sobre o uso, manutenção e 134 
acessibilidades dos banheiros. Proposta endossada pelo Conselheiro Francisco Jacinto.  A 135 
Assessora do Conade, Izana Barbosa propôs a realização de uma campanha de 136 
conscientização sobre o uso dos banheiros preferenciais da Secretaria.  Proposta acolhida pelo 137 
Conselheiro Daniel Reis e que a campanha não seja apenas restrita a Secretaria, mas de 138 
âmbito nacional, por fim o Conselheiro Marco Antonio Castilho sugeriu que oficializasse todas 139 
as queixas juntos ao Conade  para que fiquem registradas e encerrou os trabalhos da manhã.  140 

Dia 19 de outubro – Tarde 141 
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O Presidente Interino do Conade retomou a sessão da tarde e na sequencia proferiu a 142 
chamada regimental. Órgãos Governamentais -  Conselhos Estaduais (Titular) Francisco 143 
Jacinto Araújo da Silva; Conselhos Municipais (Titular) Antonio Muniz da Silva; Ministério da 144 
Cultura (Titular) Sandra Cipriano Chaves; Ministério do Desenvolvimento Social (Titular) 145 
Niusarete Margarida de Lima; MDS (Suplente) Wallace Dias Freitas; MEC (Suplente) José 146 
Rafael de Miranda; Ministério da Justiça (Suplente) Magda Fernanda Medeiros Fernandes; 147 
MDH (Titular) Daniel Reis da Silva; Secretaria de Políticas para as Mulheres (Suplente) Stella 148 
Ribeiro Da Matta Machado; Ministério dos Transportes, Portos e Aviação Civil (Titular) 149 
Marciano Roberto Pereira de Sousa; Mtur (Titular) Isabel Cristina da Silva Barmasque. 150 
Ausências Justificadas: Ministério Trabalho (Titular) Fernanda Maria Pessoa Di Cavalcanti. 151 
Sociedade Civil: AFAG (Titular) Wilson Roberto Gomiero; ABRA (Titular) Maria do Carmo 152 
Tourinho Ribeiro; ABRASO (Titular) Rubens Gil Junior; ABRC (Titular) Luiz Cláudio Alves 153 
Pereira; APABB (Titular) Roberto Paulo do Vale Tiné; (Suplente) Francisco Djalma de Oliveira; 154 
AMPID (Titular) Ariadne Clarissa Klein Sartori; CUT (Titular) Anaíldes Campos Sena; CBDV 155 
(Suplente) Antônio José Ferreira do Nascimento; CNC (Suplente) Fernando César; FBASD 156 
(Titular) Glauciane Costa Santana;  FARBRA (Suplente) João Adilberto P. Xavier; 157 
FENAPESTALOZZI (Titular) Marco Antonio Castilho Carneiro; MORHAN (Suplente) Valdenora 158 
da Cruz Rodrigues; OAB (Titular) Joaquim Santana Neto; ONCB (Titular) Clóvis Alberto 159 
Pereira; ONEDEF ( Suplente) Décio Gomes Santiago; Justificadas: CBDV (Titular) José 160 
Antonio Ferreira Freire; CONFEA (Titular) Osvaldo Luiz Valinote; FENEIS (Titular) Francisco 161 
Eduardo Coelho da Rocha; FENEIS (Suplente) Filipe Trigueiro Xavier Correia; ONEDEF 162 
(Titular) Carmem Lucia Lopes Fogaça. Após a conferência do quórum, o Conselheiro Marco 163 
Antonio Castilho fez algumas observações sobre a prestação de contas para as 164 
Conselheiro(a)s que  utilizam  passagens aérea e diárias concedidas pela Secretaria.    Na 165 
sequência, passou a palavra ao Dr. Sérgio Caribe que discorreu sobre o  tema os achados da 166 
auditoria do Plano Viver Sem Limites, que agradeceu o convite e ressaltou que a  apresentação 167 
seria  o resultado do trabalho  feito pelo TCU com o objetivo de avaliar as  políticas públicas 168 
para a pessoa com deficiência no Brasil e  identificar oportunidades de melhoria na ação 169 
governamental.  Comentou que o TCU vem nos últimos anos intensificando nos diversos 170 
trabalhos que faz de modo que a atuação do tribunal não fique limitado a apontar 171 
irregularidades e cobrar responsabilidades mais também possa contribuir com a administração 172 
pública. Esclareceu que nesse trabalho teve a participação de três unidades temáticas do TCU, 173 
de saúde, previdência, educação e oito unidades estaduais e contou com a colaboração de 174 
diversas unidades técnicas do tribunal nos estados da Bahia, Espírito Santo, Maranhão, São 175 
Paulo e Tocantins. Citou que a equipe de auditoria acabou e elegeu como objeto de auditoria o 176 
próprio plano e verificou os aspectos de governança a partir da execução do plano Viver Sem 177 
Limite apreciando as dimensões de planejamento, participação, coordenação, avaliação e 178 
monitoramento entre outras dimensões que comportam avaliação de política pública. 179 
Outros  elementos considerados pela auditoria do TCU foram extraídos das fontes oficiais de 180 
divulgação das metas dos resultados do Plano Viver sem Limite e após a análise foi apontada 181 
a primeira  conclusão da unidade da equipe técnica envolvida na  auditoria  que esses dados 182 
eram insuficientes e inconsistentes, conforme a descrição “concluiu a auditoria do tribunal que 183 
esse sistema do observatório do plano viver sem limite quer pela carência de informações 184 
detalhadas ou mesmo pela ausência de informações orçamentárias das ações não conseguiu 185 
suprir ativas relativas ao monitoramento e avaliação de resultados que se apresentaram de 186 
formas insuficientes”. Dando sequência, mencionou que a auditoria confirmou o baixo alcance 187 
de algumas das metas estipuladas no Plano, por exemplo: Kits de atualização das salas com 188 
recursos multifuncionais -  dos 30.000 kits previstos, 50% foram executados; Vagas prioritárias 189 
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para PCD no Programa Nacional de Acesso ao Ensino Técnico e Emprego (Pronatec) -  das 190 
150.000 vagas previstas, 14,26% foram preenchidas; equipagem de maternidades para a 191 
realização de triagem auditiva neonatal - das 175 maternidades previstas, 34 estavam 192 
efetivamente realizando exames.  Continuando, Oficinas ortopédicas itinerantes: das 13 193 
previstas (7 terrestres e 6 fluviais), nenhuma fluvial foi executada; Centros de treinamentos de 194 
instrutores e treinadores de cães-guia: dos 7 previstos, apenas 1 foi inaugurado. Residências 195 
inclusivas: das 200 previstas, 108 foram inauguradas. Centros-Dia: dos 27 previstos, 18 foram 196 
inaugurados. O Dr. Sérgio Caribe  falou que no TCU constatou-se a subutilização, a falta de 197 
instalação e o sucateamento dos equipamentos adquiridos para a implantação de Salas de 198 
Recursos Multifuncionais e que tais problemas ocorreram nas escolas por diversas razões, tais 199 
como: falta de pessoal especializado para operar os equipamentos, inadequação dos espaços 200 
físicos, falta de treinamento dos professores,  indefinição sobre os responsáveis pela reposição 201 
de peças e inexistência de alunos com deficiência matriculados na escola, fatos que  202 
evidenciaram não só o desperdício de recursos públicos, como também potencializam a 203 
frustração do estudante com deficiência e de seus familiares face à falta de recursos de 204 
tecnologia assistiva por razões tão elementares. Citou ainda a falta de efetividade de ações do 205 
Plano Viver Sem Limite  no BPC trabalho; Programa Minha Casa Minha Vida; na insuficiente 206 
participação dos estados, municípios e sociedade civil entre outros. Por fim, informou que o 207 
TCU fez várias recomendações aos órgãos envolvidos com a execução do Plano visando a 208 
realização de estudos com vistas à implementação de uma política permanente de proteção 209 
dos direitos das pessoas com deficiência.   O Conselheiro Antonio José Ferreira concordou 210 
quando foi falado sobre a necessidade de um ajustamento na legislação atual e que mesmo 211 
com pouco recurso por meio do Plano Viver sem Limite, foi possível criar  no Brasil uma 212 
agenda para as pessoas com deficiência, agenda esta que teve pontos positivos e negativos e 213 
citou que entre os positivos estão os  os centros especializado de reabilitação que estavam 214 
previstos criar 45 unidades e hoje são 139, sobre os  cães-guia não foi apenas 1 inaugurado e 215 
sim 2 além  de entregar 13 cães-guias. Relatou que foi publicado em 2014,  um  livro intitulado” 216 
Viver sem Limite” com objetivo de  deixar  registrado todas ações realizadas. Finalizou dizendo 217 
que o  Plano Viver sem Limite foi importante no sentido de dar visibilidade às algumas  políticas 218 
para pessoas com deficiência no Brasil. A Conselheira Niusarete Margarida de Lima fez uma 219 
exposição sobre a adesão da residência inclusiva nos municípios, especialmente, sobre a 220 
forma do cofinanciamento  e informou que o  monitoramento era feito quase que semanalmente 221 
pela Casa Civil com todas as  informações enviadas pelos  os Ministérios envolvidos, que 222 
posteriormente eram disponibilizadas no Portal e no Observatório. O Conselheiro Wilson 223 
Roberto Gomiero, elogiou a apresentação e  falou que o Conselho não teve tempo hábil para 224 
fazer uma avaliação do Plano, pois reiteradamente  foi solicitado os dados a Casa  Civil sem 225 
sucesso. Avaliou o Plano como um marco na condução da política da pessoa com deficiência. 226 
O Conselheiro Marco Antonio Castilho comentou que  todos os programas de governo tem 227 
erros e acertos, mas o maior erro é o governo criar um Programa de governo e não criar um 228 
Programa de Estado. Ressaltou que é fundamental a participação do Conade na construção de 229 
qualquer política para pessoa com deficiência e exemplificou a não participação do Conselho 230 
na elaboração do Plano da Secretaria Nacional da Pessoa com Deficiência, assim como 231 
também do Plano Viver Sem Limite. Portanto, é necessário que os governantes entendam que 232 
este é o órgão máximo de controle social e que precisa participar ativa e efetivamente da 233 
construção de políticas públicas. Dr. Sérgio Caribe, agradeceu o convite e falou que estaria  à 234 
disposição do Conade para voltar a discutir o tema apresentado e para outros também. Dando 235 
continuidade a pauta, iniciou-se a apresentação da Senhora Simone Freire, presidente do 236 
projeto Web para todos em que relatou um pouco de sua história profissional até se ingressar 237 
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no mundo da Comunicação. Falou que por meio da fundação Dorina Nowill, iniciou seus 238 
trabalhos com acessibilidade digital a qual foi recomendado a construir um site para pessoas 239 
com deficiência visual e que após quase 10 anos de trabalho, foi criado um site para cegos 240 
totalmente acessível e que foi validado pelas pessoas com deficiência visual. Logo foi recebido 241 
uma proposta de criar também site para outras deficiências e foi quando teve a ideia no início 242 
de 2017 de criar um movimento em prol da acessibilidade digital tendo como base os pilares da 243 
mobilização, construção e transformação de forma a promover a inclusão digital. O Conselheiro 244 
Roberto Paulo do Vale Tiné sugeriu a palestrante uma gestão como google para que sinalize 245 
nos resultados de pesquisa se o site é ou não acessível.  A Conselheira Magda Fernanda 246 
Medeiros Fernandes também propôs a palestrante de mapear os sites do Governo Federal, 247 
pois embora existe  a Lei de Acessibilidade Eletrônica  as vezes ao visitar esses sites  não 248 
estão acessíveis. O Conselheiro Joaquim Santana Neto informou que foi lançado um programa 249 
nacional de valorização da mulher advogada e sugeriu que a  Palestrante apresente o projeto 250 
para o Conselho Nacional da OAB. O Conselheiro Francisco Djalma de Oliveira após elogiar a 251 
apresentação propôs disponibilizar livros digitais acessíveis. Após várias considerações dos 252 
conselheiros e conselheiras a exposição, todos agradeceram a apresentação e iniciativa da 253 
palestrante, em seguida o Conselheiro Marco Antônio Castilho anunciou a presença do   Sr. 254 
Ismael de Sousa Silva,  Superintendente de Serviços de Transportes de Passageiros da 255 
Agencia Nacional de Transportes Terrestres e do Dr. Fabiano de Moraes, representante da 256 
Procuradoria Federal dos Direitos do Cidadão e Coordenador do GT Inclusão de Pessoas com 257 
Deficiência. Antes de passar a palavra aos convidados o Conselheiro Joaquim Santana Neto 258 
informou o que gerou o convite, foi a denúncia de que empresas de ônibus sob o pretexto de 259 
renovação da frota e aquisição de ônibus de melhor qualidade justificavam a escassez de 260 
ônibus convencionais, por consequência a disponibilidade limitada de passes livres nesses 261 
transportes uma vez que a gratuidade no sistema de transporte estava condicionada aquele 262 
tipo de ônibus de acordo com o entendimento da empresa. Sr. Ismael de Sousa Silva 263 
comentou que a sociedade tem a prerrogativa de dizer para onde as políticas públicas devem 264 
ser encaminhadas e a ANTT cumpre aquilo que as políticas públicas definem. Informou que no 265 
transporte rodoviário interestadual de passageiros existem as seguintes gratuidade: descontos 266 
legais, passe livre de auditores e agentes do trabalho,  bilhete de viagem do Idoso, o bilhete de 267 
viagem do idoso com cinquenta por cento,  o bilhete de viagem do jovem e  o bilhete de viagem 268 
do jovem com cinquenta por cento. Além disso, existem ainda outros Projetos de Lei propondo 269 
a ampliação das gratuidades de descontos existentes ou a criação de novos benefícios entre 270 
outros PL. Ressaltou que de 2010 e 2016 a demanda no transporte rodoviário interestadual 271 
coletivo de passageiros caiu 28%, e que os passageiros decorrentes de gratuidade e 272 
descontos legais aumentaram em 21%. Explicou que várias linhas intermunicipais foram 273 
interrompidas e por isso  as gratuidades nesses serviços também deixaram de acontecer. 274 
Aliado a recessão econômica cominou com a redução na oferta de assentos.  Informou que no 275 
portal da ANTT consta quais linhas dão direito à gratuidade, além de informar que o serviço é 276 
convencional e uma tabela informando os serviço de gratuidade. A seguir passou a palavra ao 277 
Dr. Fabiano de Moraes que informou que a demanda também chegou no MPF e explicou que a 278 
questão de ônibus convencional e executivo não existe na Lei, a limitação de lugares para 279 
pessoas com deficiência e idosos surgiu nos decretos e criticou esse fato, pois o Decreto tem 280 
que criar dispositivos que garantam o beneficio e não limitar o benefício como foi feito. Foi 281 
verificado que algumas linhas passaram a ter um ônibus por semana convencional e nas 282 
demais ônibus executivo. Em razão das reclamações a questão já está judicializada, pois 283 
gratuidade deveria ser feita em todos os tipos de ônibus  e  esse foi o pedido da liminar que 284 
está sendo analisado no judiciário. Após esclarecimentos às interpelações dos conselheiros, o 285 
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Conselheiro Marco Antônio Castilho agradeceu a participação dos palestrantes e a seguir fez a 286 
entrega dos Certificados a todos em comemoração ao dia 21 de setembro, Dia Nacional de 287 
Luta das Pessoas com Deficiência e encerrou o trabalho do dia  288 

20 de outubro – Manha 289 

 290 

Após cumprimentar todos foi feita a chamada regimental, Órgãos Governamentais -  Casa Civil 291 
(titular) Manoela Dutra; M Cidades (Titular) Cristiana Scorza Guimaraens; Conselhos Estaduais 292 
(Titular) Francisco Jacinto Araújo da Silva; Conselhos Municipais (Titular) Antonio Muniz da 293 
Silva; Ministério da Cultura (Titular) Sandra Cipriano Chaves; Ministério do Desenvolvimento 294 
Social (Titular) Niusarete Margarida; MDS (Suplente) Wallace Dias Freitas; MEC (Suplente) 295 
José Rafael de Miranda;  ME (Titular) Claúdio Luiz Pinheiro da Silva; Ministério da Justiça 296 
(Suplente) Magda Fernanda Medeiros Fernandes; MRE ( Suplente) Laura Berdine Santos 297 
Delamonica; MDH (Titular) Daniel Reis da Silva; Ministério dos Transportes, Portos e Aviação 298 
Civil (Titular) Marciano Roberto Pereira de Sousa. Ausências Justificadas: Ministério do 299 
Trabalho (Titular) Fernanda Maria Pessoa Di Cavalcanti.  Sociedade Civil: AFAG (Titular) 300 
Wilson Roberto Gomiero; ABRA (Titular) Maria do Carmo Tourinho Ribeiro; ABRASO (Titular) 301 
Rubens Gil Junior; ABRC (Titular) Luiz Cláudio Alves Pereira; APABB (Titular) Roberto Paulo 302 
do Vale Tiné; (Suplente) Francisco Djalma de Oliveira; AMPID (Titular) Ariadne Clarissa Klein 303 
Sartori; CUT (Titular) Anaíldes Campos Sena; CBDV (Suplente) Antônio José Ferreira do 304 
Nascimento; CNC (Titular) Alexandre Sampaio de Abreu e (Suplente) Fernando César; FBASD 305 
(Titular) Glauciane Costa Santana;  FARBRA (Suplente) João Adilberto P. Xavier; 306 
FENAPESTALOZZI (Titular) Marco Antonio Castilho Carneiro;  FENEIS ( Suplente) Filipe 307 
Trigueiro Xavier Correia;  ONCB (Titular) Clóvis Alberto Pereira; ONEDEF ( Suplente) Décio 308 
Gomes Santiago. Ausência Justificadas: CBDV (Titular) José Antonio Ferreira Freire; CONFEA 309 
(Titular) Osvaldo Luiz Valinote; FENEIS (Titular) Francisco Eduardo Coelho da Rocha; 310 
ONEDEF (Titular) Carmem Lucia Lopes Fogaça. Ao iniciar os trabalhos do dia o Conselheiro 311 
Marco Antonio Castilho informou que a apresentação do documento orientador foi adiada para 312 
a reunião extraordinária, na cidade de Recife, no mês de novembro,  caso haja aprovação da 313 
Secretaria Nacional da Pessoa com Deficiência. O Conselheiro Rubens Gil Júnior propôs o 314 
envio de oficio convite ao Confaz para tratar da questão dos ostomizados no tocante a isenção 315 
de imposto. A Conselheira Magda Fernanda Medeiros sugeriu  o envio da minuta do Parecer 316 
para contribuição dos conselheiros  sobre   do PLS 346 que trata de identificação da pessoa 317 
com deficiência. Ambas propostas aprovadas. Logo iniciou-se a leitura do Relatório da 318 
Comissão de Atos Normativos pela Conselheira Ariadne Clarissa Klein Sartori.1) Expedição de 319 
ofício ao CONFAZ e ao Ministro da Fazenda solicitando informações sobre o atendimento da 320 
recomendação referente a exclusão dos ostomizados do convênio que trata da isenção do 321 
ICMS. 2)  Expedição de ofício ao CONFAZ e ao Ministro da Fazenda solicitando informações 322 
sobre o atendimento a recomendação sobre o teto de isenção do ICMS. 3) Convidar o 323 
CONFAZ para comparecer à próxima reunião ordinária para tratar do teto de isenção do ICMS. 324 
4) Expedição de ofício à ANTT cientificando a agência sobre as notícias de que muitos postos 325 
de vendas de passagens têm negado o fornecimento, à pessoa com deficiência, do relatório de 326 
negativa de gratuidade e sugerindo a notificação da ABRATI para cumprimento da Portaria n. 327 
320. 5) Expedição de ofício à ANTT solicitando informações sobre o número de reclamações 328 
de usuários da gratuidade, o teor das reclamações e o retorno da ANTT a essas reclamações. 329 
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6) Expedição de ofício à Secretaria dos Direitos da Pessoa com Deficiência para criação de 330 
campanha de divulgação do número 166 - Ouvidoria da ANTT, para ampliar o acesso das 331 
pessoas com deficiência aos canais de denúncia. Relatório aprovado por unanimidade. 332 
Seguindo a pauta, o Secretário Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência, Sr. Marco 333 
Pellegrini parabenizou o Conselheiro Antonio Muniz da Silva por ter sido eleito o novo 334 
presidente do Conade. Comentou que o Plano de Ação da Secretaria é uma continuidade do 335 
Plano Viver sem Limite que está fazendo um levantamento das Centrais de Libras existentes. 336 
Sobre o Centro de cão-guia há compromisso da Secretaria de construir. Logo apresentou 337 
alguns slides sobre ações do PPA 2016-2019, onde descreveu os programas, objetivos, o 338 
orçamento e execução da Secretaria Nacional, receitas e despesas. Em seguida o assessor da 339 
Secretaria Nacional, Anderson Jose Sant' Anna de Oliveira discorreu sobre a arrecadação da 340 
União e seus cortes e sobre projeto Unesco. Após alguns intervenções e esclarecimento, o 341 
Conselheiro Marco Antonio Castilho agradeceu a participação do Secretário Marco Pellegrini  e 342 
encerrou o trabalho da manhã.  343 

20 de outubro – Tarde 344 

Reiniciado os trabalho  da tarde e feita a leitura da chamada - Órgãos Governamentais -  M 345 
Cidades (Titular) Cristiana Scorza Guimaraens; Conselhos Estaduais (Titular) Francisco Jacinto 346 
Araújo da Silva; Conselhos Municipais (Titular) Antonio Muniz da Silva; Ministério da Cultura 347 
(Titular) Sandra Cipriano Chaves; MDS (Suplente) Wallace Dias Freitas; MEC (Suplente) José 348 
Rafael de Miranda; ME (Titular) Claúdio Luiz Pinheiro da Silva; MRE ( Suplente) Laura Berdine 349 
Santos Delamonica; MDH (Titular) Daniel Reis da Silva; Secretaria de Políticas para as 350 
Mulheres (Suplente) Stella Ribeiro Da Matta Machado; Ministério dos Transportes, Portos e 351 
Aviação Civil (Titular) Marciano Roberto Pereira de Sousa. Ausências Justificadas: Ministério 352 
do Trabalho (Titular) Fernanda Maria Pessoa Di Cavalcanti. Ministério da Justiça (Suplente) 353 
Magda Fernanda Medeiros Fernandes. Sociedade Civil: AFAG (Titular) Wilson Roberto 354 
Gomiero; ABRA (Titular) Maria do Carmo Tourinho Ribeiro; ABRASO (Titular) Rubens Gil 355 
Junior; ABRC (Titular) Luiz Cláudio Alves Pereira; APABB (Titular) Roberto Paulo do Vale Tiné; 356 
(Suplente) Francisco Djalma de Oliveira; CUT (Titular) Anaíldes Campos Sena; CBDV 357 
(Suplente) Antônio José Ferreira do Nascimento; CNC (Suplente) Fernando César; FBASD 358 
(Titular) Glauciane Costa Santana; FARBRA (Suplente) João Adilberto P. Xavier; 359 
FENAPESTALOZZI (Titular) Marco Antonio Castilho Carneiro;  MORHAN ( Suplente) Valdenora 360 
da Cruz Rodrigues; ONCB (Titular) Clóvis Alberto Pereira; ONEDEF ( Suplente) Décio Gomes 361 
Santiago – Ausências Justificadas: CBDV (Titular) José Antonio Ferreira Freire; CONFEA 362 
(Titular) Osvaldo Luiz Valinote; FENEIS (Titular) Francisco Eduardo Coelho da Rocha; FENEIS 363 
(Suplente) Filipe Trigueiro Xavier Correia;  ONEDEF (Titular) Carmem Lucia Lopes Fogaça. 364 
Após a conferencia do quórum a plenária fez uma avaliação da apresentação do Plano feita 365 
pela Secretaria Nacional da Pessoa com Deficiência e foi aprovada uma reunião nos dias 13 e 366 
14 de novembro entre a Presidência Ampliada e a equipe da Secretaria Nacional, para propor 367 
um Plano de Política Nacional. Proposta aprovada. A Conselheira Glauciane Costa Santana 368 
apresentou o relatório da Comissão de Comunicação Social, onde detalhou a construção do 369 
Boletim do Conade. Aprovado.  Após os informes gerais e sem mais nada a acrescentar, o 370 
Presidente do Conade encerrou os trabalhos da 112ª Reunião Ordinária.  371 

 372 

 373 


